

## Défricheurs de mixité

**A Chêne-Bougeries, des membres de la Codha (12 appartements) partageront une maison et un immeuble avec 12 personnes à déficience intellectuelle (3 appartements). Le projet, mené en collaboration avec la Fondation Ensemble, pousse un peu plus loin les thématiques de la mixité et du vivre ensemble.**

### «Vivre une vie ordinaire»

Depuis cette époque, l'évolution des législations reconnaît davantage de droits aux personnes vivant avec une déficience intellectuelle. Cela autorise différentes initiatives en faveur, hier de leur intégration, aujourd'hui de leur inclusion – les normes juridiques évoluent, il en va de même des terminologies! Cela se concrétise par exemple par des activités au sein d'un salon de thé géré par la Fondation Ensemble à Versoix. Et par l'inclusion de personnes en situation de handicap dans le grand centre Coop de Vernier. «La mission consiste à permettre à nos bénéficiaires de vivre une vie ordinaire, tout en considérant leurs réalités qui limitent leur accès à une autonomie sur tous les plans. Mais cela ne les empêche pas de participer à la vie en société et de faire des choix comme vous et moi», explique Jérôme Laederach, directeur général de la fondation.

Des personnes avec une déficience intellectuelle vont partager une maison de maître rénovée et une nouvelle construction avec des habitants d'une coopérative, à Chêne-Bougeries. La Fondation Ensemble, qui gère différentes structures dans la région genevoise, est à la base de ce projet pionnier dans le domaine de la mixité. La maison de maître est exploitée depuis des années par la fondation. La nécessité de la rénover et de créer des aménagements a donné lieu à une réflexion qui va donc se concrétiser avec la construction d'un deuxième immeuble comprenant la création de douze logements pour la coopérative Codha et trois grands appartements communs et ateliers pour la Fondation Ensemble. Ainsi qu'une série de salles et d'aménagements extérieurs, communs pour certains.

La Fondation Ensemble a été fondée en 1986 par une association de parents et d'amis «d'handicapés mentaux» (selon l'appellation de l'époque) en lutte contre l'approche psychiatrique du handicap, et contre la tendance à l'exclusion et au maintien de leurs enfants en milieux fermés. Sa mission première est de coordonner la gestion de cinq structures spécialisées réparties sur une vingtaine de sites dans le canton de Genève.

Avancer dans cette direction demande beaucoup d'humilité, insiste-t-il: «Chaque projet impose un champ de questions que nous revisitons régulièrement. Nous ne prétendons jamais avoir tout compris.» C'est avec ce mélange de volonté et de modestie que la Fondation s'est approchée du quartier des Vergers à Meyrin, où 1250 logements sont en construction. Sur place, divers projets participatifs visant à favoriser le vivre ensemble ont été lancés par des membres de coopératives d'habitation (Lire *Habitation 2016* /1). La Fondation suit les débats et propose, au cas par cas, d'envisager une collaboration. Elle sera de toute façon présente sur le terrain, ayant obtenu quatre appartements pour loger certains de ses bénéficiaires, auprès de la Fondation Nouveau Meyrin, qui doit en construire quelque 150.

Pour en revenir à Chêne-Bougeries, Jérôme Laederach s'était mis à la recherche d'un partenaire, et avait fini, via son réseau par faire la connais-

sance d'Eric Rossiaud, président de la Codha. Pour faire court, il semblerait que les deux hommes se soient trouvés. «Nous avons une approche commune de la société, chacun dans notre domaine», confirme le directeur général de la Fondation Ensemble. Pour illustrer cette concordance, on rappelle que la Codha ne prétend pas savoir ce qui convient le mieux aux futurs habitants des bâtiments qu'elle construit, et leur laisse davantage qu'une marge d'autodétermination.

Présenté en assemblée générale aux membres de la Codha, dont la majorité est en quête de logement, le projet de Chêne-Bougeries avait reçu un excellent accueil, se rappelle Eric Rossiaud: «J'ai été surpris par le nombre de personnes intéressées, et prêtes à s'inscrire dans le projet.» Surpris, car si il est facile d'applaudir un tel projet, la volonté d'y engager sa petite famille demande davantage que de la largesse d'esprit. Eric Rossiaud confirme tout de même qu'une partie des membres intéressés ont déjà été en contact avec le handicap mental – soit socialement, soit professionnellement.

Après l'organisation d'un concours d'architecture, remporté par le bureau LBL en 2011, le projet a affronté les vents contraires inhérents au processus de construction. Début 2016, des facilitations pour le financement des infrastructures (les constructions sont



Des bénéficiaires de la Fondation Ensemble et la Codha vont partager deux toits. Jean-Luc Brutsch/Fondation Ensemble/DR

relativement éloignées de la route) doivent être discutées avec les pouvoirs publics. Et favoriser une mixité choisie implique des choix architecturaux qui peuvent être onéreux: les partenaires sont en contact avec des fondations privées intéressées à assumer une partie de leurs coûts.



Les règles du jeu de la mixité seront définies entre les parties. Jean-Luc Brutsch/Fondation Ensemble/DR

### Débattre d'un cadre

Dans quelques mois, lorsque les problèmes de pierres et de tuyaux seront résolus, définir plus précisément les contours de la mixité redeviendra la priorité de chacun. Quoi partager, avec qui, et jusque où sont des questions auxquelles les uns et les autres vont devoir répondre. «Dans ce domaine, nous sommes tous constamment au contact de nos représentations et de leurs limites. Cela est aussi vrai pour les professionnels de l'encadrement et les familles de nos bénéficiaires», assure Jérôme Laederach. L'attribution des places sur le site rénové va donner lieu à beaucoup de discussions du côté de la Fondation Ensemble. Et tout autant vont porter sur l'étendue des contacts souhaités, ou possibles. Au point que la Fondation et la Codha ont prévu de mandater un prestataire, Urbamonde, pour accompagner le débat. Nul doute que des discussions seront encore engagées... A suivre, et meilleurs vœux aux pionniers!

Vincent Borcard

# SIMPLEMENT PLUS PROCHE



Luigi Gesuele  
Responsable  
service client

## Les ascenseurs, c'est mon truc

Vous cherchez un partenaire fiable pour l'entretien de votre ascenseur? Mes collègues et moi-même sommes les personnes qu'il vous faut. Ce qui nous différencie? Notre compétence multimarque.

Parlons-en, tout simplement!

 **AS Ascenseurs**